

DOCUMENTACION

1. Reacciones después del primer mes de gobierno de ARENA

- 1.1. Movimiento Popular Social Cristiano (MPSC). En sólo treinta días, ARENA ha hecho lo mismo que los demócrata cristianos... y más...
- 1.2. Movimiento Nacional Revolucionario (MNR). Han pasado treinta días.
- 1.3. Cruzada Pro Paz y Trabajo. Carta abierta al Señor Presidente constitucional de la República y Comandante General de la Fuerza Armada, Lic. Alfredo Cristiani.

2. Discurso del presidente Cristiani

- 2.1. Discurso pronunciado por el Señor Presidente de la República en el Seminario de actualización periodística, el 10 de julio de 1989.

1. Reacciones después del primer mes de gobierno de ARENA.

1.1. Movimiento Popular Social Cristiano (MPSC). En sólo treinta días, ARENA ha hecho lo mismo que los demócrata cristianos... y más...

Las promesas de un candidato presidencial en campaña electoral, superan en mucho lo que en realidad puede hacer como gobernante; pero en el caso del presidente Cristiani, esta verdad es más dramática en la medida que van avanzando los días.

El problema con el nuevo gobierno es que en un período tan corto, un poco más de un mes, ha demostrado con elocuencia que ARENA, es una maquinaria eficiente para ganar elecciones pero incapaz de gobernar.

ARENA desarrolló una millonaria campaña propagandística; ofreció resolver los problemas del desempleo, de la extrema pobreza y de la guerra. Hasta ahora, ha demostrado incapacidad en concretar su proyecto y sólo ha propiciado la indefinición y la falta de reglas claras para los sectores productivos.

Economía

Para los trabajadores y el pueblo en general ha sembrado la duda y el desasosiego, sobre las medidas a implementar en otro paquete económico que sólo complace a Estados Unidos, al Fondo Monetario Internacional (FMI), y a la oligarquía agroexportadora. Es conocido cómo el *gabinete económico* es coordinado por el señor Roberto Llach Hill, quien insiste en implementar medidas que han provocado reacciones sociales violentas en todos los países latinoamericanos donde se ha implementado. El impuesto al Valor Agregado (IVA); la devaluación real provocada al obligar a la industria a obtener sus dólares para comprar materias primas en el mercado negro; el alza a la tasa de interés; la "privatización" de los bancos y, como consecuencia de ello, la exigencia de pago a las industrias y comercios en mora, etc., son medidas reales y posibles que sólo traen especulación, inestabilidad y desde luego,

el alza en los artículos de primera necesidad, como el maíz, el frijol, la leche, el vestido, etc.

En un mes de gobierno, ARENA nos amenaza con *paquetazos* y genera alzas concretas de precios, mayores que las que provocaron los *paquetazos* de Duarte.

Administración del gobierno

La corrupción del PDC, acerbamente criticada por ARENA, hoy vuelve a campar en la administración gubernamental. El abuso de la familia Duarte Durán hoy es heredada por ARENA al incluir en su administración a funcionarios corruptos del PDC, bajo el nombre de MAC.

El nepotismo duartista se repite, cambian los apellidos pero son familias completas, padres, hijos, primos, matrimonios, los que se han reapoderado de la banca y ocupado cargos en las instituciones autónomas.

La dependencia de la política de la embajada de Estados Unidos, tan criticada a la administración Duarte, no sólo continúa en todos los aspectos de la Guerra de Baja Intensidad, sino que hoy es más burda al tener miembros en el gabinete y el Estado, que hasta hace poco tiempo eran funcionarios de la AID o han juramentado lealtad a la bandera y la Constitución de Estados Unidos.

Justicia

En el caso de la justicia, en la Corte Suprema, es claro el interés de ARENA de volver al pasado. Entre los "nuevos" magistrados hay ex-miembros del partido PRO-PATRIA del General Martínez, del PRUD y del PCN, es decir, los abogados responsables de la legalización de los fraudes electorales; de la más negra administración de justicia en la historia de nuestro país

y de los más aberrantes abusos de poder, de las violaciones al Estado de derecho que provocaron el actual conflicto armado. Si a esto sumamos el Proyecto de Reformas al Código Penal, tenemos la ley y el tribunal de inquisición listos para ejecutar al pueblo.

La paz

La demanda mayor del pueblo salvadoreño y la más destacada promesa de la campaña electoral de ARENA, la paz, ha sufrido en estos primeros días de gobierno un estancamiento y cierre de posibles avances. La burda maniobra de usar los partidos políticos con intereses utilitaristas y propagandísticos a favor del gobierno, que pretende aparentar disposición dialogante de cara a Estados Unidos, sin ningún interés para negociar, ha llevado hasta este momento a la muerte de la comisión de diálogo del gobierno.

Esta situación se agrava aún más por la espiral de violencia que sufre nuestro país, dentro de un marco de confusión y claros enfrentamientos y pugnas entre distintos sectores del partido de gobierno.

1.2. Movimiento Nacional Revolucionario (MNR). Han pasado treinta días.

Hace treinta días escuchamos el mensaje que el licenciado Alfredo Cristiani dirigió al país con ocasión de su toma de posesión como presidente de la república. Hoy es momento propicio para analizar la dirección que está tomando el gobierno de ARENA.

A pesar de que es poco el tiempo transcurrido, el MNR considera que el gobierno de Cristiani y D'Aubuisson ofrece ya un perfil claro con las primeras acciones que ha realizado. Por desgracia, nuestros temores se van confirmando y las perspectivas que se vislumbran no anuncian ni la alegría ni el bienestar que la propaganda electoral millonaria y el discurso presidencial prometieron.

El nuevo equipo de gobierno

La integración del equipo de gobierno es uno de los datos más significativos que nos enseña los poderes reales que actúan en el nuevo régimen.

Es evidente la presencia de la línea tradicional de ARENA, liderada por el Mayor D'Aubuisson, en los puestos políticos más importantes, como el Ministerio

Dos caminos

Al tomar posesión el licenciado Cristiani, nuestro partido, el MPSC plantó la siguiente posición: "hay dos caminos para el nuevo gobierno: administrar la crisis, siguiendo los planes de Estados Unidos o romper con la crisis, iniciando un proceso real de negociación".

El MPSC reitera que ningún proyecto y ningún gobierno podrá resolver los problemas del país, si no enfrenta responsablemente la necesidad de entrar en un proceso de *negociación directa* entre las partes fundamentales del conflicto.

Asimismo, el MPSC y los partidos políticos de oposición vamos a cumplir con nuestro papel de ser *propiciadores y mediadores* del proceso de negociación.

Invitamos a la Iglesia católica, a las fuerzas sociales y culturales del país, para redoblar todos los esfuerzos por lograr, lo más pronto posible, el inicio de la negociación.

No al diálogo de apariencias, sí a la verdadera negociación.

de la Presidencia, Secretaría Particular de la Presidencia, Ministerio del Interior y Ministerio de Relaciones Exteriores. D'Aubuisson mantiene el control en la asamblea legislativa, maquinaria del partido, gobiernos locales y además ha situado a militares ultraderechistas en varias instituciones autónomas, algunos de ellos supuestamente vinculados con los escuadrones de la muerte.

Por otra parte, el gabinete económico aparece desmintiendo el nacionalismo arenero, cuando las posiciones claves en planificación y hacienda, así como en algunas instituciones autónomas, quedan en manos de tecnócratas que han estado al servicio de la A.I.D., es decir, del gobierno norteamericano.

El licenciado Cristiani no pudo ejercer su "poder" como Comandante General de la Fuerza Armada y tuvo que conformarse con ser un simple observador en la disputa para el nombramiento del Alto Mando en el Ministerio de Defensa. El embajador William Walker definió temporalmente este punto y de paso envió a Chile al coronel Natividad de Jesús Cáceres, por

haberle faltado el respeto.

Pero el sistema financiero sí fue entregado a los amigos millonarios del presidente Cristiani, de manera que los antiguos dueños de los bancos y sus gerentes vuelven a controlar el crédito nacional.

Con la reciente integración de la Corte Suprema de Justicia se completa el círculo arenero. Esto es peligroso. El poder obnubila y el tener el control absoluto de los órganos del Estado puede cegar. Cuando ARENA estuvo en la oposición condenó el sectarismo de los demócratas cristianos. Ahora esas críticas se vuelven en su contra, ya que tenemos un gobierno sectario, de derechas, que ha llevado al poder judicial a figuras vinculadas con la represión, la corrupción y el fraude electoral, durante los regímenes antidemocráticos y violadores de las leyes y de la Constitución del general Carlos Humberto Romero, del coronel Arturo Armando Molina y del general Fidel Sánchez Hernández.

Libertad o represión

El presidente Cristiani ofreció libertad, "para que todos los salvadoreños se expresen, se organicen y participen en los diversos órdenes de la vida nacional, con el único límite de la ley, que debe ser flexible y progresista, pero acatada sin privilegios, excusas ni pretextos."

Palabras vanas ante una escalada represiva, que golpea ampliamente a las organizaciones populares, con muertos, desaparecidos, encarcelados y torturados en incremento; con un discurso violento e irresponsablemente acusatorio que pretende justificar una represión arbitraria, sin apoyarse en ninguna investigación judicial o policial seria.

La promesa de libertad y legalidad contrasta con el proyecto de reformas al Código Penal y al Código Procesal Penal, violatorias de la Constitución que consagra la libertad de organización del pensamiento. Si quiere convertir el país en un mundo "orwelliano," sobre todo por un poder judicial que es la síntesis del presente y pasado represivos. Esa legislación se convertirá en sí misma en una fuente de subversión, por cuanto provocará rechazo y confrontación, ya que es imposible amordazar el espíritu libertario del pueblo.

Honestidad o corrupción

El presidente Cristiani ofreció honestidad, "para que el flagelo de la corrupción, que tanto indigna a los

salvadoreños, sea erradicado de la vida nacional." Sin embargo, ya comenzamos a ver signos alarmantes de nepotismo, con numerosos familiares en puestos en la administración pública y en el sistema financiero. Finalmente, se exhibe la falsedad e hipocresía arenera, cuando después de haber atacado virulentamente la corrupción demócrata cristiana se lleva al gobierno, mediante alianzas oportunistas, a dirigentes del MAC, que fueron objeto de crítica acerba como el sector más corrompido de la democracia cristiana.

División y parálisis

En estas pocas semanas del gobierno de Cristiani y ARENA se está apreciando una pugna interna, entre las diversas tendencias, ambiciones personales, intereses económicos contrapuestos, que únicamente conducen a una política vacilante, indefinida en varios aspectos y contradictoria en otros, en fin, en una parálisis y en una falta de capacidad para la conducción del aparato del Estado.

El paquete económico, la devaluación de la moneda, la famosa liberalización u oligarquización de la economía, el retroceso de la reforma agraria, los desalojos campesinos de tierra que el mismo ejército les entregó hace más de ocho años, todo ello, solamente trae como consecuencia, inestabilidad, intranquilidad, inseguridad, mientras nos dijeron que "la alegría ya viene." Ha pasado, en efecto, un mes con más violencia, especulación, insatisfacción, temor, guerra, mientras las palabras presidenciales del 1 de julio se hacen huecas y falsas.

Diálogo y paz

El licenciado Cristiani expresó el 1 de junio: "estamos dispuestos a trabajar desde el primer día de nuestro gobierno, en la búsqueda de la paz." Han pasado treinta días y todavía no se traduce en hechos una voluntad de negociación para alcanzar la paz. Se quiso manipular a los partidos políticos, llamando a título personal y a su gusto y antojo a algunos dirigentes, para integrar una comisión de diálogo del gobierno. Maniobra burda y pequeña, que no hace sino descubrir las verdaderas intenciones de usar a los partidos políticos para un juego de apariencias, marginándolos en la realidad. Todo ello a pesar de que el presidente dijo: "Nosotros no queremos gobernar solos. Invitamos a los partidos políticos a configurar un mecanismo de consulta donde las voces de todos sean realmente escuchadas y tengan su peso." Todavía estamos esperando

que se hagan realidad esas palabras.

Finalmente, queremos insistir en que hay un tema prioritario, que es el de la paz y por ello, junto con reiterar nuestro ofrecimiento a contribuir a la búsqueda

de una solución política negociada al conflicto, que ponga fin a tanta violencia, demandamos del gobierno del licenciado Cristiani que concrete lo que él mismo ofreció.

1.3. Cruzada Pro Paz y Trabajo.

Carta abierta al Señor Presidente Constitucional de la República y Comandante General de la Fuerza Armada, Lic. Alfredo Cristiani.

Excelentísimo señor presidente:

El pueblo salvadoreño, profundamente consternado, conmovido e indignado ante la brutal ola de violencia y cobardes asesinatos de que ha venido siendo objeto de parte de las hordas terroristas, comandadas por Ignacio Ellacuría, Segundo Montes, Guillermo Ungo, Rubén Zamora, Guadalupe Martínez, Salvador Samayoa, Shafick Handal, Joaquín Villalobos, Aguiñada Carranza, Humberto Centeno, Febe Velásquez, Julio César Portillo, Marco Tulio Lima, etc., y demás grupos de fachada que le hacen el juego a la guerrilla para destruir a nuestra patria y apoderarse del poder a sangre y fuego, se pone de pie para decir: ¡Un basta ya!!!... ¡Exigimos protección y justicia para la ciudadanía honrada y trabajadora del país!

Señor presidente, con la misma decisión y valentía con que el pueblo votó y depositó su confianza en el gobierno que Ud. preside, le pedimos enérgicamente que pase de las promesas de su discurso a los hechos concretos y urgentes que la patria necesita y que la ciudadanía demanda:

1. La implantación del estado de sitio y ley marcial.
2. Que se promulgue la pena de muerte en el país.
3. Que se proceda a la inmediata captura y aplicación de justicia de los ya conocidos y arriba mencionados dirigentes del FMLN-FDR que subvierten el orden público y propician una anarquía en la re-

pública.

4. Que se les haga un juicio sumario porque son responsables de toda la destrucción de la infraestructura y de todos los viles y cobardes asesinatos que han cometido en nombre de la teología de la liberación y de las doctrinas marxistas-leninistas que quieren implantar.

5. Que ponga un ¡Basta Ya! a las presiones locales e internacionales que pretenden torcer nuestro destino de hombres libres.

6. Que se hagan respetar *Efectivamente* los derechos humanos y la democracia para los ciudadanos que, apegados a la ley, participan en la vida cívica y política del país.

Por tanto:

Basándose en la promesa hecha por usted ante Dios y ante su mismo pueblo, de aplicar la justicia y las leyes con todo el rigor que amerita, le pedimos que no se eche para atrás, que su espíritu se mantenga firme, consciente del apoyo del pueblo salvadoreño, y que todas aquellas voces que se alcen en defensa de los asesinos de la patria, no serán más que las de los cómplices orquestados que vienen inculcando el odio y la confusión para sus nefastos fines.

En nombre de los héroes y mártires, civiles y militares que ya han ofrendado su vida por nuestra amada patria, le pedimos la victoria para poner fin a esta década de luto, ignominia y dolor.

2. Discurso del presidente Cristiani.

2.1. Discurso pronunciado por el Señor Presidente de la República en el Seminario de actualización periodística, el 10 de julio de 1989.

Al asumir la presidencia de la república expresamos que nuestra gestión estará fundamentada en cuatro principios rectores: la libertad, la honestidad, la legalidad y la seguridad. En el contexto intelectual y amistoso del acto inaugural del seminario de actualización periodística que auspicia la Asociación de Periodistas de El Salvador, estimo oportuno y necesario hacer algunas reflexiones principalmente alrededor de la libertad y la legalidad.

Nuestro gobierno enmarcará todos sus actos dentro del marco de las normas constitucionales para que el Estado de derecho, que constituye el soporte de nuestra democracia representativa, sirva de salvaguarda contra todo abuso y contra toda arbitrariedad.

Mantendremos una actitud de permanente respeto a la libertad, para que todos los salvadoreños se expresen, se organicen y participen en las diversas actividades de la vida nacional, con el único límite de la ley, que será aplicada sin privilegios, tanto a gobernantes como a gobernados.

Nuestro gobierno guardará con respeto el precepto constitucional que determina que cada persona puede expresar y difundir sus pensamientos, siempre que no subvierta el orden público, ni lesione la moral, el honor, ni la vida privada de los demás.

La libertad de pensamiento y expresión de las ideas constituye el componente fundamental de la democracia representativa. La libertad de prensa es el principal mecanismo que alimenta y fortalece el debate de los asuntos públicos. No podemos concebir un sistema democrático de gobierno si se ponen cortapisas a la libre emisión del pensamiento, por cuanto a través del enfoque y a la crítica pluralista se perfeccionan las grandes decisiones políticas para plantear con mayor acierto las soluciones a la problemática nacional.

En nuestro país venimos disfrutando de una irrestricta libertad de expresión y consideramos que éste es un logro legítimamente obtenido por todas las fuerzas políticas y sociales del conglomerado salvadoreño. Todo el espectro ideológico, incluyendo a reconocidas agrupaciones marxistas gozan del acceso libre a los medios

de comunicación social para difundir sus planteamientos políticos sin impedimento alguno. Si se hiciera un recuento de tiempos y espacios se determinaría la amplia participación de los grupos izquierdistas en los medios de comunicación, a pesar de que ellos con disfraces de banderas partidistas son los principales enemigos de la libertad de expresión cuando desafortunadamente alcanzan el poder.

En los últimos días el FMLN ha intensificado su accionar terrorista con el objetivo de entorpecer el programado desarrollo de los planes gubernamentales para alcanzar la paz e impulsar el rescate nacional. Los asesinatos cometidos con una frialdad incalificable, el vandalismo destructor de las fuentes productivas y la flagrante violación a todos los derechos humanos, han recibido la condena de la opinión pública nacional e internacional y el pueblo salvadoreño por ser la víctima del desenfreno de la violencia terrorista del FMLN, con justificada razón reclama al gobierno que ponga un paro definitivo a esa vorágine sangrienta.

Hemos dicho que queremos terminar con la violencia terrorista precisamente porque nos está destruyendo, como personas y como sociedad, y que vamos a hacer todo lo humano y políticamente posible para terminarla por la vía clara del respeto y la aplicación de la ley.

El FMLN, que con presiones y chantajes manipuló al gobierno anterior para socavar la base del ordenamiento jurídico nacional, ahora ha tratado de confundir la opinión pública para obstaculizar las necesarias reformas a los Códigos Penal y Procesal Penal, a fin de que la sociedad salvadoreña sea legalmente protegida en sus vidas y bienes. Algunos sectores en su campaña por desprestigiarnos, hicieron circular un documento falsamente atribuido al gobierno de la república para engañar y hacer creer que dichas reformas estaban orientadas a coartar la libertad de pensamiento y expresión, maniobra propagandística que con la verdad de los hechos ha quedado claramente desmascarada. El proyecto de reformas presentado por nuestro gobierno a la consideración de la honorable asamblea legislativa cuyo texto ha sido ampliamente

divulgado no tiene la más mínima intención o propósito de afectar la libertad de prensa, y que el único fin que persigue es proteger a la sociedad salvadoreña del terrorismo y los actos vandálicos del FMLN.

Sin embargo, algunos partidos políticos de la oposición, dándole la espalda al pueblo salvadoreño por razones de conveniencia política, están haciéndole el juego al FMLN con sus actitudes y comentarios. La no aceptación de ciertas personalidades políticas para integrar la comisión de diálogo para implementar nuestra propuesta de paz con la participación del amplio espectro salvadoreño, es también otra manera de hacerle el juego al FMLN y colocarse irresponsablemente en la misma línea estratégica del enemigo principal de nuestro pueblo.

Apreciables amigos periodistas:

Deseo reiterar que nuestro gobierno tiene y mantendrá siempre un respeto por el libre juego de las ideas, queremos que todas las tendencias ideológicas que ocupan los espacios políticos del proceso democrático de nuestro país se expresen libremente, sin más limitaciones que aquella que no subviertan el orden público, ni lesionen la moral, el honor, ni la vida privada de los demás.

Queridos amigos periodistas:

Esta es una excelente oportunidad para ratificarles nuestros propósitos de mantener una relación cordial, amplia y sincera con ustedes a efecto de que puedan informar objetivamente sobre la gestión gubernamental y todo lo que concierne al acontecer nacional. Nuestra vocación por la libertad nos identifica con ustedes y como servidores del pueblo salvadoreño nosotros queremos que los medios de comunicación social sigan siendo foros abiertos para la discusión de las ideas y fuentes de retroalimentación para quienes estamos sirviéndole a nuestro pueblo desde los cargos públicos.

Señor presidente de APES y distinguidos miembros que configuran la membresía de tan apreciada entidad gremial:

Compláceme felicitarles por el aporte que cada uno de ustedes ha dado a su propia superación personal. Asimismo, tengo el honor de declarar inaugurado el Seminario de de Actualización Periodística, formulando mis mejores votos por el éxito de este destacado evento.

Que Dios les bendiga. Muchas gracias.

